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三江快评

有态度
有温度
有力度

记者连日走访市场发现，限塑令十年来，
限塑有变“买塑”的趋势。不仅商超大量销售塑
料袋，物流业更是成为制造塑料垃圾的大户。
数据显示，早在2016年，全国快递业塑料袋总
使用量约147亿个，而国内三大外卖平台一年
至少消耗73亿个塑料包装，加起来远超每年节
约下来塑料购物袋。同时，调查显示超85%的
零售企业表示缺乏替代品是推进减塑的主要
困难。（12月2日《广州日报》）

限塑乃至禁塑不乏呼声，也不缺少社会共
识，比如扩大限塑范围，把快递包装袋、塑料餐
盒纳入“限塑令”的限制范围等。但是，单纯的
限恐怕效果很难收到预期。如实施了 10 年的

“限塑令”，被坊间诟病为“卖塑令”，缘于简单
的提高使用成本，难以抑制消费对便利需求的
依赖。类似的问题同样发生在快餐行业，为了
治理外卖塑料包装及餐盒的污染，平台推出付
费制度，然而提高的只有价格，塑料包装及餐
盒并未出现减量，快递行业也在倡议发展绿色
快递，规范胶带的使用等，但也是治标不治本。

所以，“限塑令”不能只是静态地提高使用
成本，在执行上首先得通过立法，赋予限塑的
强制性，给包括购物袋、一次性餐盒等设置应
用领域的禁区，违规生产、销售与使用严罚重
管，设置底线，加大监管的力度。但是，仅仅立

法强制限塑也是远远不够的，限塑涉及的面很
广，包括众多的市场主体，监管还涉及诸多部
门，面临着“法不责众”“九龙治水”等困局。如，
2015 年江苏在《江苏省循环经济促进条例》中
规定，餐饮经营者应提供可循环使用筷子和可
降解塑料餐具；超市、商场、集贸市场等商品零
售场所不得销售、无偿或者变相无偿提供不可
降解的塑料购物袋。立法走在前面，但监管难
以跟上，效果并不明显。

限塑的目的是为了环保，倒逼不可降解一
次性塑料制品退市。大家之所以愿意使用一次
塑料制品，一是它便宜，二是方便。据业内人士
分析，可降解的购物袋、一次性餐具因为价格
会比较高，大部分消费者不愿买单。

市场的问题应当用市场的办法解决，既然
限塑纳入循环经济的立法来调节，那么应更多
运用经济手段，而非单纯的行政手段。即，通过
提高生产和销售一次性非降解塑料制品税率、
费率，并对可替代产品实施政策补贴、税收优
惠等，通过经济手段，设置不同的入市门槛，来
调节生产、销售与使用。试想，如果一次性塑料
制品价格变贵了，谁又会选择呢？当然，要让

“软”“硬”之举相得益彰，离不开国家层面健全
立法，加强顶层设计，全国“一盘棋”联动治理，
而非局限一行一业、一区一域。

木须虫

11月29日，厦门高速收费站惊现标语，“未安装
ETC、不响应国家号召的车辆，不欢迎使用高速公
路。”福建省泉厦高速公路管理有限公司相关负责人
表示，这条引发市民热议的横幅是11月29日上午挂
出的，第二天下午横幅已经撤下了。（12 月 2 日《厦门
晚报》）

机动车安装 ETC，可以提升通行效率，促进节能
减排，本是一项便民利民的政策。不过，高速收费站挂
出“未安装 ETC，不欢迎使用高速”的雷人标语，却让
人很不舒服。由于表达方式不恰当，效果适得其反。

安装ETC和使用高速公路都是公众的权利，二者
并不构成依附关系。《高速公路交通管理办法》第四条
规定：行人、非机动车、拖拉机、农用运输车、电瓶车、
轮式专用机械车、全挂牵引车，以及设计最高时速低
于七十公里的机动车辆，不得进入高速公路。除此之
外，只要机动车有合法手续，车主也愿意交费，就可以
合法上路。高速公路作为公共产品，不是高速公路管
理部门的私有财产，岂有欢迎不欢迎的道理。

在 ETC 推广过程中，国家有关部门坚持采用优
惠、打折、免费安装等各种方式方法，引导、鼓励车辆

安装和使用ETC，从未采取强制措施，搞“一刀切”。对
于因故没有及时安装 ETC 的车辆该如何保障出行的
问题，交通部交通运输部公路局局长吴德金曾公开表
示，没有安装ETC的车辆可以继续采用在入口收费站
领取通行卡，在出口收费站停车交卡交费。

不过，具体操作过程在一些地方不同程度变了
味。广东某地交警部门曾发布通知，凡是申领当地牌
的新车以及办理年审的当地牌车辆，都必须安装ETC
车载设备。这一规定引起网友和车主质疑，交警部门
随后删除了这一通知。还有一些地方银行人员，身穿
印有“稽查”字样的工作服，在高速公路收费站口拦截
经过车辆办理 ETC。此外，诸如“未安装 ETC 不能享
受节假日免费通行”“未安装ETC车辆2020年起不能
上高速”等谣言不胫而走的背后，不乏推波助澜者。

推广ETC是一件好事，但好事也得办好。对于一项
新事物，每个人都需要一个认识和接受的过程，过程有
快有慢。有关部门应该加大正面宣传，真正让公众认识
到ETC的好处，努力缩短接受过程，让更多人主动愿意
安装，早日享受到ETC的便利。诸如“不欢迎使用高速
公路”的雷人标语就属于言辞失当，不仅起不到宣传作
用，反而令车主反感，其教训必须汲取。 王琦

聘任制公务员要摒弃
“只进不出”的怪圈

日前，上海市委组织部（市公务员局）、中国
（上海）自由贸易试验区临港新片区管委会决定
面向海内外公开招聘聘任制公务员5名，面向全
国公开遴选和公开选调公务员30名。其中，聘任
制公务员实行协议年薪、一职一薪等工资政策，
年薪为50万—80万元人民币。（12 月 2 日《人民
日报》）

公务员聘任制改革是我国行政管理体制改
革的重要一环。《公务员法》明文规定，“机关根据
工作需要，可以对专业性较强的职位和辅助性职
位实行聘任制”。近年来，广东、广西、辽宁、上海、
福建等逾 20 省市“试水”聘任制公务员。公务员
聘任制的出发点，一是引入竞争机制“能上能
下”，增强公务员队伍的生机与活力；二是运用合
同机制“能进能退”，提高人力资源的使用效率，
通过更有效的公共服务、更廉洁的职业品德，实
现其价值。

但也要看到，虽说一些地方在试点时，也强
调从制度上打破公务员“铁饭碗”，但其实我们很
少看见被打破的碗。如南方某市从 2007 年就开
始试点，但截至目前，大批入职的聘任制公务员
中，还没有被辞退者。“一入公门，终身不愁”，尽
管《公务员法》也有关于辞退的原则性规定，但真
正遭辞退的公务员却是少之又少，“鲶鱼效应”也
就无从谈起。

要想让聘任制对公务员“铁饭碗”造成现实
冲击，最根本的还是要尽快建立公务员退出机
制。如建立公开、公正、透明的考核机制，同时，考
核中更多注重民意，让民众来评判公务员是否称
职，对现有的体制内人员真正形成竞争压力。否
则，很容易导致“换汤不换药”，很有可能又造出
一批聘字牌的“铁饭碗”来。

从这个意义上来说，比聘任制试点更重要
的，其实是建立更具操作性的公务员退出机制，
让聘任制公务员先沿着“能进能出”的路子走下
去。只有真正让聘任制把“铁饭碗”变成“瓷饭
碗”，形成人员能进能出、职务能上能下、收入能
高能低的格局，才能激发干部队伍活力，提供更
有效的公共服务。 程汉鹏

推广ETC不能靠雷人标语

漫画：陶小莫

百姓话语

北京大学中文系教授、中国语言学研究
中心副主任汪锋在近日举办的“破解之道：透
视中小学读写教学的热点与难点”论坛上，发
布了《中小学读写现状调研报告(2019)》(以下
简称《报告》)。报告显示，近七成中小学学生
每天阅读时间低于1个小时。(12 月 2 日《中国
青年报》)

《报告》显示，约89.4%、90.4%受访者分别对
阅读、课外读物感兴趣，79.4%的受访者喜欢写
作，此外，约81.8%的受访者表示有丰富的读物
可供阅读，78.9%的受访者家中藏书较多，86.8%
的受访者可以自由选择读物，69.4%的受访者会
经常买书。可见大多数中小学生既不缺乏对阅
读的兴趣，又有丰富的读物可供阅读，但却有
近七成中小学生每天阅读时间低于1个小时。

这就显得有些矛盾，有兴趣又有条件读好
书的中小学生，却普遍欠缺阅读时间，这背后
原因耐人寻味。造成这一现象的原因，主要是
中小学生的学业压力仍然过重，学生大部分时
间要用于做功课、写作业，怕孩子输在起跑线
的家长，还总爱把孩子往培训班送，寒暑假期

间，很多孩子也难以享受假期，要忙于奔走于
各种培训班之间，这就让学生没有太多时间进
行课外阅读。

同时也要看到，目前不少孩子沉迷电子产
品，网络游戏、短视频等，这也在很大程度上影
响了孩子课外阅读的时间。

课外阅读的好处不少，要让孩子能够健康
成长、茁壮成长，让孩子多进行课外阅读、培养
孩子课外阅读的能力至关重要。首先，要保证
孩子有更多时间用于课外阅读，从学校到家
庭，都要为此努力，如学校要削减繁重的课外
作业，给学生“减负”，家长则要认识到课外阅
读的好处，更要营造良好的阅读环境，先做到

“己身正”。对于未成年人沉迷网络问题，需要
家长、学校形成合力，进行封堵，网络运营商也
要完善“网络游戏防沉迷系统”等，防范未成年
人沉迷网络。

这样也才能防范手机、学业压力等抢走了
孩子们宝贵的课外阅读时间，把被浪费、被“挤
占”的时间还给孩子，给孩子“挤出”更多课外
阅读的时间，让孩子能够更好成长。

戴先任

不吐不快
把被“挤占”的时间
还给孩子课外阅读

一家之言 限塑需全国一盘棋“软硬兼施”


